

Número suelto, CINCO CENTIMOS.

Número suelto, CINCO CENTIMOS.

REDACCIÓN.

12, Hospital de Sta. Ana, 12.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En la capital, una peseta al mes. Fuera de ella, 4 ptas. trimestre. Extranjero, 9 pesetas trimestre. Pago anticipado.

ADMINISTRACIÓN. 12, Hospital de Sta. Ana, 12.

PRECIOS DE ANUNCIOS.

En 4.ª plana, 10 cént. línea, 30 en la 3.ª, 50 en la 2.ª y una peseta en la 1.ª.—Comunicados, reclamos y anuncios de defunción, á precios convencionales.—Pago anticipado.

EL POPULAR

DIARIO GRANADINO DE LA TARDE.

MÚSICA.

Academia de solfeo, canto y piano, dirigida por D. Antonio Guillen. Honorarios reducidos, por ser en casa del profesor.

Santa Inés, 6.

La ciudad de Guadix.

I.

La antigua Acci fué una ciudad romana que correspondió á la region Bastitana, provincia y convento jurídico cartaginense.

Sus primeros pobladores fueron los bastitanos, gente ruda y bárbara, que vivían de la rapina, reunida en bandos que saciaban el hambre y sus rapaces instintos en los campos cultivados y en las aldeas de otras vecinas tribus laboriosas y débiles.

Célebre desde muy antiguo por el culto que tributó á los dioses Netón é Isis, símbolos del sol y de la luna, la ciudad de Guadix ocupará siempre lugar preeminente en la Historia de la Iglesia Española, ora porque fué la primera ciudad que recibió la luz del cristianismo; la primera que recibió los enviados del apostol Santiago; la primera que derribó de sus altares los ídolos del paganismo. Guadix puede considerarse, dice un ilustrado escritor, como la cuna de la nueva religión, el arca del Evangelio, la hoguera de donde partió el fuego que devoró los erámenes de un pueblo de guerreros embriagados con el placer de la victoria y embrutecidos por el descanso y la molicie que les habia proporcionado la conquista del antiguo mundo.

Durante el imperio, agregada ya á la provincia Tarraconense, se estableció en Acci la colonia Julia Gemela, con el fin de que los veteranos, al fin de sus campañas, hallasen ocupacion y trabajo, teniendo asegurado el sustento de su persona y familia con una propiedad fija y estable.

Más tarde, se postró á las plantas de San Torcuato, uno de aquellos siete celeberrimos varones que por los años del Señor del 63 al 64, envió San Pedro á predicar en España las verdades de Jesucristo.

El famoso primer concilio de Elvira, que segun verosímil opinion, se celebró por los años de 300 á 304, el concilio iliberitano, en que por primera vez la Iglesia de España anatematizó el culto idolátrico de sus dominadores, fué presidido por el famoso prelado accitano Felix.

Chindasvinto y Recesvinto erigieron en la ciudad accitana una basilica en que fueron recogidos los sagrados restos de multitud de mártires.

No careció de importancia la ciudad de Guadix durante la dominacion agarena; en ella se estableció á manera de un jardín botánico aprovechando la proximidad de Sierra Nevada, para dotarle de plantas medicinales y de adorno; en ella se estableció Ocba,

caudillo enviado por el gobernador de Africa, un juez independiente ó cadi, en cuyo tiempo se establecieron escuelas dotadas de grandes rentas; ocupó bajo el nombre de Wadi-ax una de las más notables ciudades del clima de la Alpujarra y fué por último teatro de aquellas guerras civiles que precipitaron la ruina de las tribus agarenas, sirviendo de asió y baluarte á los príncipes caidos y mereciendo los honores que la encumbraron sobre las demás ciudades.

Guadix sucumbió ante el cetro de los Reyes Católicos, y como dice un historiador notable, su sangre, sin estruendo de armas, sin ver como otros pueblos, pasados á sus hijos por la punta de la lanza, sin perder sus murallas ni sus monumentos al formidable rugir de los cañones y los Reyes purificaron su mezquita; le restauraron la antigua iglesia y la silla de sus prelados; le dieron un fuero casi igual al de Málaga; le concedieron mil privilegios y mercedes; cedieronle las villas y lugares de *Gora* é *Alicum* é *la Peza* é *Hueneja* y extendieron despues su término á los pueblos de Abía y Laurecena.

De su glorioso pasado, apenas quedan las reliquias; á su riqueza y poderío, ha sucedido la postracion más deplorable y al bullicio de sus festines y al ruido de su grandeza, ha sucedido el sepulcral silencio solo interrumpido levemente por la periódica agitacion de sus mercados.

Fray Luis de Granada.

Carta IX.

Además de las noticias que acerca de ediciones de obras del V. Granada traen Muñoz y Lorea, D. Nicolás Antonio en su *Biblioteca Scriptorum Hispaniae* incluyó un catálogo de aquellas, el cual publicó D. José J. de Mora en su citado prólogo á las obras de Fray Luis. Los PP. Jacobus Quetif y Jacobus Echard en su libro *Scriptores ordinis praedicatorum* (T. II) ordenaron tambien una curiosa noticia bibliográfica. La revista *La Cruz*, en los trabajos biográfico-críticos que he hablado á V. publica otros varios datos poco conocidos.

Acompañando á la carta de Lisboa á que hice referencia en una de mis anteriores, remitiéronme la siguiente nota de *Obras de Fray de Granada impresas en Portugal*:

«Contemptus mundi, nuevamente romançado y corregido.—Añadio se aqui un breve tratado de tres principales ejercicios con que se alcanza la divina gracia, que son Oración, Confesion y comunión. Con una breve regla de vida xpianá compuesto por el R. P. Fray Luis de Granada de la orden de S. Domingo.—Evora 1555.

Siguen se unas oraciones y ejercicios de devocion muy provechosos. Recopilados de diversos y graves autores por el reverendo padre Fray Luis de Granada de la orden de Sancto Domingo.—Evora 1555.

—*Guia de Pecadores*.... Impreso en Lisboa, en casa de Joannes Blauio de Colonia.—Año 1557.

—*Compendio da doutrina christã* recopilado de diversos autores, que d'esta materia escreviera, pelo Rev. P. F. Luiz de Granada, Provincial da Ordem de S. Domingos—Acrecentarao se ao cabo treze Sermoes das principaes festas do anno, pelo mesmo autor

—Foy impresso em Lixboa en casa de Joannes Blauio de Agripina Colonia.—Anno 1559. 4.ª IV—174 hojas, caracteres góticos.—Los Sermones están numerados aparte y constan de III.—50 fólíos.

—La misma obra.—Coimbra, na R. Offic. da Universidade 1759.—4.ª VIII.—384 páginas.—Los sermones tienen portada aparte, 124 pag.—Joaquin Ignacio de Freitas puso á esta edicion una extensa *Advertencia* y tabla de errata (30 pag.) la cual falta en algunos ejemplares.

—La misma obra con el siguiente título: *Compendio da doutrina christã*, composto pelo veneravel P. Fray Luis de Granada, dedicado a Rainha mae pelo P. José Caetano de Mesquita, prior de S. Lourenço ó jez reimprimir para aproveitamento dos seus freguezes.—Lisboa, na Reg. Offic. Typ. 1780. 8.ª XX-648 pag.—En esta edicion no se reimprimieron los *Sermones*, por lo que es de menos estimacion.

—*Introducao ao Symbolo da fe*, pelo V. P. Fray Luiz de Granada, traduzida em portuguez.—Lisboa, 1780. 8.ª 2 tomos.

—*Guia de peccadores e exhortacao á virtude*.—Lisboa 1764.

—*Escada espiritual de S. Joao Climaco*. Traduzida por Fr. Luiz de Granada.—Lisboa, 1562. 8.ª

—*Regras da vida virtuosa*, tira las e traduzidas de Memorial da Vida Christã, que compoz o Veneravel Fr. Luiz de Granada.—Porto, 1785.

Como ya sabe, V., el joven é ilustradísimo dominico Fr. Justo Cuervo y Trellez, se encuentra ya entre nosotros, y á pesar de que me ha faltado tiempo para oír su autorizada opinion acerca del asunto con la extension que yo deseaba, he hablado con tan entusiasta mantenedor de tan legítimas glorias, y me ha dado noticia de un curioso libro impreso en el pasado siglo, y que contiene un completísimo catálogo de las obras del venerable maestro, cuyo título, por no ser indiscreto, no incluyó aqui; catálogo en que, segun creo, nada falta de cuanto se puede desear.

Y luego que recuerde á V. la obra del padre Astudillo que citó no hace muchos dias, y en la cual estan incluidas las primeras producciones del insigne dominico, la carta y la poesia latinas, habliemos de manuscritos inéditos.

Dije á V. los que en la Biblioteca Nacional se conserva; he de indicarle que en Sevilla posee una persona otros, acerca de cuya importancia no tengo exactas noticias, y por último le diré, amigo Luis, que el P. Cuervo, muy afortunado en las investigaciones respecto del insigne fraile, ha hallado obras manuscritas que se creian perdidas, de mucho interés histórico y crítico. ¡Justo premio, á quien con un entusiasmo que debemos envidiarle los granadinos, admira y venera al que de oscuro y modesto fraile llegó á ser una de las más gloriosas figuras de la literatura española!

Creo que de las investigaciones referidas ha de resultar mucho nuevo y mucho bueno.

Aún queda campo para estudiar; los archivos de Lisboa y de Milan y el expediente de beatificacion del Venerable Granada, pueden revelar datos importantes acerca de su vida. ¡Quién tuviera instrucion y... dinero para acometer tan patriótica empresa!

Hasta mañana, en que, Dios mediante, pondré fin á estas notas, de que estara usted ya cansado, como yo me siento.

FRANCISCO DE PAULA VALLADAR.

La pasion de las flores.

El amor á las flores es tan antiguo como la humanidad, aumentándose progresivamente á impulso de la religion que las ha ofrecido á Dios en los altares, del amor y de la mujer, y en

todos los tiempos los poetas, que á manera de los pintores, sacan de la naturaleza sus preciosos coloridos, sus magnificas imágenes, han cantado á las flores, que son en la naturaleza como las mujeres en la vida, atribuyéndoles mágicos hechizos y adoptándolas como emblemas de encontrados sentimientos.

El espíritu humano, en su incesante progreso, ha dedicado tambien á las flores particular predileccion, creando, por decirlo así, verdaderas maravillas, ora por satisfacer los caprichos de la veleidosa moda, ora ávido de sensaciones que no todos saben comprender.

«Imaginad un mundo sin flores, ha dicho un filósofo, y la idea de la muerte tétrica y espantosa os llenará el corazón de angustia y de pena.»

El amor á las flores ha ejercido siempre una influencia marcada en el citado culto de los pueblos; ojalá en nuestra España, ya que no el amor, imperara el respeto y consideracion á las flores y las plantas.

Peró tambien las flores han causado la ruina de muchas familias, y muy principalmente los tulipanes y jacintos, cuya historia es por demás curiosa.

La locura y hasta el delirio por las tulipas ó tulipanes comenzó en Bélgica y Holanda, desde su importacion, dando á los espléndidos ocasion de magnífico desprendimiento, y lucro cuantioso á los comerciantes de flores, pues que el Gobierno tuvo que intervenir, fijando en 4.600 reales el mayor precio á que podian venderse las cebollas del tulipan, que despues de todo es una flor sin perfume, sin gracia y sin poesia.

Francia pagó tambien un tributo galante á la exótica peregrina flor, y los Señores de la corte de Luis XIV se apresuraron á empobrecerse sacrificando fortunas para adquirir algunos de los escasos ejemplares que se importaban ó producian á fuerza de trabajo asiduo y extremosos cuidados.

El Rey amante de la Lavalier pagó dos millones de francos por algunas flores de tulipa, venida de Turquía, haciendo llegar para propagar su cultivo, jardineros musulmanes, que se encargaron de los jardines de las Tuilerías.

Madame Pompadour sacrificó á los caprichos de la flor indicada cuantiosas sumas, y la aristocracia francesa mereció á los críticos por la época indicada el nombre de *fons-tulipiers*, locas ó monomaníacos por los tulipanes.

Si divagáramos por el campo ameno del galano decir y de la poesia, haríamos relacion surtida de episodios, en los cuales los tulipas han figurado como trofeo de las victorias de infinitud de beldades del gran mundo, y hasta señalaríamos acontecimientos históricos precipitados á un desenlace

determinado, por el capricho de una cortesana enamorada de un tulipan.

Por último, el Sultán de Turquía rinde su tributo al tulipan, que quiere decir turbante, costeando anualmente una fiesta espléndida que se llama de los tulipanes.

En cuanto á los jacintos, hechizo de los aficionados, llegaron á adquirir en Holanda, y sobre todo en Inglaterra, precios fabulosos. Las cebollas de las casitas más sobresalientes se pagaron hasta á 16.000 rs. cada una, y á 2.000 y 3.000 las menos afamadas, hasta el punto de haber tenido que intervenir el Gobierno en las ventas y fijar el precio máximo á que habían de enajenarse.

ADVERTENCIA.

Rogamos á aquellos de nuestros suscritores que se encuentran en descubierto con esta Administración, y á los cuales se han enviado ya volantes dándoles á conocer las cantidades que adeudan, que procuren enviar dichas cantidades para el día 1.º de Enero próximo; en la inteligencia de que, llegado ese día, dejaremos de enviar el periódico á todos los que no tengan satisfecha su suscripción.

Es una medida que estamos resueltamente decididos á cumplir, para que pueda marchar con orden esta Administración, así como á no servir suscripción alguna sin que se haya satisfecho adelantado su importe.

SECCION DE NOTICIAS.

Nos consta que casi todos los vecinos de la calle de Buensuceso, que pagan y estiman en lo que vale la vigilancia ejercida por el sereno de dicha calle, han firmado una solicitud al Ayuntamiento para que sea sostenido en su destino.

Alguna de las firmas lleva el aditamento de que *solo pagarán al mismo sereno.*

Como la vigilancia nocturna es pagada por los vecinos, creemos que la Alcaldía se limitará en esta ocasión á satisfacer la voluntad de la mayoría de los vecinos que piden continúe el actual vigilante, que tan á gusto de casi todos cumple su obligación.

Segun dicen los periódicos de Madrid, el ministro de Gracia y Justicia prepara una extensa combinación en el personal de la Magistratura.

Cada tarde, es más numeroso el público que concurre al teatro Principal. Verdad es que las obras que se vienen poniendo en escena estos días son de las más escogidas.

La función por la tarde del domingo próximo será la mejor de la temporada.

Ante la sala de Gobierno de esta Audiencia, ha jurado hoy el cargo de abogado fiscal sustituto el distinguido joven nuestro querido amigo el abogado D. Miguel Fernández Jiménez, ex-director de este periódico.

También ha jurado el de abogado nuestro amigo D. José Sánchez Andrade, al que le deseamos muchos negocios.

Durante los días que restan del mes actual todos los jueces de instrucción han remitir á las Audiencias de

lo criminal un estado de los sumarios que lleven más de tres meses de tramitación, expresando los motivos del retraso.

El Sr. Canalejas se ocupará en breve de la manera de instalar con el decoro preciso los juzgados de primera instancia, pues la mayoría de los partidos carece de locales, teniendo que despachar los jueces y celebrar las visitas en sus propias casas, lo cual es poco conveniente y nada decoroso para los encargados de administrar justicia, y para cuantas personas tienen que acudir á dichos sitios.

La Compañía general de buques parisienses, acaba de construir en sus talleres de Poent-au Jour un buque submarino, que le había sido encargado por el ministerio de Marina.

El objeto de este submarino es totalmente distinto del *Gaymote*, del Peral y de los otros construidos ó proyectados hasta el día. Al paso que á estos se les destina á lanzar los torpedos bajo las quillas de los navios enemigos, la embarcación de Point-au Jour tiene la misión de proteger á los buques de su nación que estén amenazados. A ese efecto se halla provista exteriormente de grandes cizallas, con las cuales, moviéndolas desde el interior del buque, se cortan los cables de los torpedos.

Nos dicen de Moctlin:

Además de la crisis de trabajo que hay en esta localidad, donde los braceros se encuentran sin recursos, tenemos que lamentar la enfermedad de la angina diftérica, que no solo en el atajo de Tiena se ceba hace días, sino que hoy se presenta en esta localidad y tememos la reproducción á pesar de ir localizando la enfermedad.

Dia desgraciado fué el de ayer para el otro anejo, Olivares. Un pobre trabajador llamado Ramon Martín Moreno (a) *Princitas*, salió de su casa con dirección al barranco de Maja Vieja, con el fin de hacer una carga de leña. En dicho sitio existen unos troncos ó cepas de higuera en la misma pendiente del barranco: principió á descubrir el primer tronco y no había terminado de cortar todas las raíces cuando se desplomó tronco y tierra en tan gran moles que dejó sepultado al infeliz trabajador, que falleció instantáneamente.

La familia, ya entrada la tarde, viendo se tardaba principieron á buscarle y ya entrada la noche pudieron encontrarlo.

Seguidamente av saron al Sr. Juez Municipal, que en union del secretario y el Alcalde y varios vecinos del anejo, despues de muchas horas de trabajo pudieron descubrir el cadaver á las once y media de la noche.

Se dió cuenta al juez de este partido, y el cadaver se trasladó al panteon de esta villa donde se esperan las órdenes oportunas para su inhumación.

Mañana sábado tendrá lugar en el teatro Principal el beneficio del primer actor D. Paulico Delgado. Dadas las simpatías de que goza en este público y lo escogido de la función, le aseguramos un lleno completo.

Anoche en la calle de Bavolé, unos *cacos* sustrajeron á un caballero muy conocido en esta capital quince pesetas, que llevaba consigo.

Parece que los ladrones conocieron

al caballero (que pertenece al comercio de esta capital) y este á aquellos, que bajo amenaza le rogaron no revelase sus nombres.

El ingeniero de Obras públicas jefe interino en esta provincia don Luis Rute, ha sido designado para la plaza de ingeniero jefe de segunda clase que estaba vacante.

Dice «La Correspondencia»:

«No hay nada de todo cuanto viene inventándose hace algunos días sobre supresión de diócesis y de audiencias de lo territorial».

El gobernador de Barcelona ha suspendido de empleo y sueldo á un inspector de vigilancia por suponerse que toleraba el juego. Ha impuesto además multas de 500 pesetas á tres establecimientos públicos, y ha sido cerrado un casino.

Esta es la segunda vez que el Gobernador de Barcelona en corto espacio toma tan enérgicas medidas contra el juego.

El telégrafo, con su acostumbrada concisión acaba de comunicar á un distinguido representante de nuestra provincia, que los consejeros de la corona reunidos anoche en extraordinario conciliábulo, han acordado:

1.º Que se proceda inmediatamente á la construcción del puerto de Calahonda, á cuyo fin se abra un crédito permanente de 3 millones de pesetas.

2.º Que se conceda á la compañía inglesa Vickers y Fossent una subvención de 4.000 pesetas por kilómetro de línea del ferro-carril de Granada á Calahonda por Motril y

3.º Que se libren los fondos necesarios para la reparación del embovedado, vulgo *tumba de Zayas*.

Enviamos á los granadinos nuestra más entusiasta felicitación.

El primer día de Pascua se inauguró en Sevilla el servicio de cocinas económicas, repartiéndose 500 raciones de sopa, cocido y carne, á familias pobres de los barrios de San Marcos y Santa Marina.

En Málaga durante la misa del Gallo que se celebró en la Catedral, no dejaron de oírse pequeñas detonaciones producidas por gran cantidad de cabezillas de fósforos que algunos mal intencionados esparcieron por el suelo.

El olor que se sentía en el templo por esta causa era insoportable.

Nuestro corresponsal de Orgiva nos dice con fecha 25:

Ayer falleció en esta víctima de una aguda enfermedad el teniente-capitan de carabineros D. Francisco Vigil y Vigil, persona muy estimada en Orgiva.

Su muerte ha dejado un vacío en esta sociedad, pues era muy querido entre todos sus paisanos.

Pedimos á Dios consuelo para su afligida familia por tan irreparable pérdida.

Hoy á las siete de la noche, un joven de 19 años ha herido á otro de su misma edad llamado Plácido Fuentes Diaz. El agresor disparó dos veces sobre el agredido, causándole una herida grave en el hombro izquierdo y otra leve en la cabeza.

La autoridad judicial se constituyó inmediatamente en el lugar del hecho, practicando las oportunas diligencias y capturando al agresor.

Ayer tuvimos el gusto de visitar la Casa Cuna de esta provincia, quedando agradablemente impresionados al ver las importantes reformas que debidas al celo é iniciativa del médico de la Beneficencia provincial, el señor D. Ramon Arnau y Peña, se han llevado á efecto en beneficio de la higiene y para comodidad de los asilados.

El Sr. Arnau, en recientes viajes que ha hecho con el exclusivo objeto de estudiar esa clase de establecimientos en capitales más ricas y adelantadas que la nuestra, ha visto el cuidadoso esmero con que están organizados, y ha procurado que este adquiera, aunque con las limitaciones y economía que la escasez de fondos se lo permite, los aparatos más necesarios y los libros más precisos en donde hacer constar y conservar los antecedentes patológicos de los niños acogidos.

En el despacho del Sr. Arnau vimos una preciosa báscula para pesar á los asilados á su entrada en el establecimiento y despues periodicamente, para deducir de esos antecedentes el estado de salud de los infantes, su nutrición y crecimiento relativos, llegando á tal extremo lo que el celoso médico se interesa por aquellos desgraciados niños, que él mismo prepara todas las medicinas que requieren algún cuidado, por la naturaleza de los productos que las componen.

Damos nuestra enhorabuena al señor Arnau por los adelantos que en aquel establecimiento ha introducido, y nos felicitamos de que á su frente figure un médico tan celoso y entendido, pues siguiendo ese camino, dentro de poco, contará Granada con una Casa-Cuna modelo.

En el establecimiento de bebidas que existe en la placeta del Alamillo, se encontraban ayer reunidos varios individuos, que despues de consumir algun vino se retiraron, excepción hecha de dos de ellos que se quedaron, ante la promesa hecha por los otros de que volverían.

Transcurrido algun tiempo, uno de los que se había quedado en la taberna, conocido por *Pan seco*, al ver que los otros no volvían, propinó contra ellos frases algo insultantes, por cuanto el que le acompañaba, salió á la defensa, promoviéndose entre ambos reyerta, cuyo desenlace fué el herir *Pan seco* á su compañero con un cachillo en el brazo izquierdo.

Varios muchachos del barrio del Salvador, se peleaban ayer tarde á pedrada limpia en la placeta del Veira, en ocasión que pasaba por esta una mujer que fué la víctima de la pedrea; pues uno de los cantos que mutuamente se disparaban los chicos, hirióla en la cabeza; fué curada en el Hospital.

La Comisión provincial en sesión de hoy, ha acordado ampliar á 30.000 pesetas, la subvención por kilómetro del ferro-carril de Calahonda.

También ha acordado por unanimidad, renunciar á sus dietas, que quedarán en beneficio de los establecimientos de beneficencia.

En Colomera, un hijo á herido á su padre, porque este no quiso aceptar cierta cantidad que le ofrecía para beber vino.

Los maestros de Cogollos Vega, son uno de los tantos que existen en